
大理市城市交通拥堵综合整治
“三年行动”2016年任务分解表

——见第4版

DALISHIXUN

2020年7月 日 星期二

农历庚子年 五月二十四

14 17℃～22℃

阵雨

中共大理市委主办

第 1637 期
编辑 /陈曙娟

微 信 扫 一 扫

关注大理融媒Email：dlsxtg@163.com

传真电话：2181773
新闻热线：13987250936

主 流 思 想 大 众 心 声
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我市着力推动城市建设高质量发展，

不断完善城市路网体系，坚定不移加快环

保基础设施建设并取得历史性进展。一批

项目相继建成并投入使用，极大缓解了我

市的城市交通问题，不断增强城市综合承

载能力，有效解决城市生态环保问题，加快

改善环境质量，使我市美誉度持续提升，市

民“宜业宜居城市”的归宿感日益增强。

近年来，我市完成大理机场应急增容

改扩建，新开航线 4 条，大瑞、大临铁路重

难点控制性工程取得突破，楚大复线、大

南高速等重大交通基础设施项目顺利推

进；稳步开展城市交通拥堵综合整治，下

关七小、下关四小过街天桥等解堵项目顺

利 竣 工 ，公 交 分 担 率 提 高 到 24% ，完 成

ETC 推广任务。实施洱河北路贯通、城市

中压燃气管道敷设等一批市政基础设施

项目。统筹推进城镇棚户区改造和城区

改建，沙河埂、林业局车队片区项目开工

建设，建成保障性安居房 2179 套，完成 5
个老旧小区“改扩翻”1.02 万平方米。查

处中心城区违法违规建设 974 户、1.04 万

平方米。推进主城区绿化环卫市场化运

作，新建和改造城市公厕 17 座，改造提升

农贸市场 14 个。出台文明行为促进办法、

餐厨垃圾管理办法、城镇养犬管理办法等

制度，推行“街巷长制”等城市管理网格化

工作机制，“车让人·礼让斑马线”“幸福大

理·微笑生活”等文明创建活动深入开展，

国家卫生城市创建取得突破性进展。

今年，我市将以城市更新为重点，努

力在提升宜居品质上求突破。提升城乡

规划水平。按照国际一流城市标准，加强

与世界知名团队合作，高水平、高起点完

成国土空间总体规划编制。创新规划理

念，注重水系与城市的关系，区域化、品质

化、特色化定位各片区功能，优化城乡设

计，充分展示田园风光、自然山水和历史文

化，着力提升都市、森林和生态旅游品质。

同时，着力加强城市管理，树立经营

城市理念，推行智能化、精细化管理。大

力推进大凤路、大丽路等路域环境整治，

城中村大整治和城乡人居环境提升攻坚，

着力解决环境脏乱差问题。用足用活市

场化手段，强化城市保洁、绿化管养，不断

提升花化、绿化、亮化工作水平。巩固文

明城市创建成果，不断提升市民文明素

质；创新开展爱国卫生运动，全力冲刺国

家卫生城市创建；倡导健康绿色低碳生活

方式，加快推进生态宜居城市建设。

记者 马元娟 郭鹏昌

新时代 新作为 新篇章
在习近平新时代中国特色社会主义思想指引下

我市不断强化建设管理提升城市宜居品质
7 月 10 日，省委宣讲团成员、省

委党史研究室副主任杨林兴来到湾

桥镇古生村，为党员干部群众代表

宣讲习近平总书记考察云南重要讲

话精神，并就群众关心的问题进行

交流。

在古生村村民李德昌家中，杨

林兴与古生村党员干部群众代表面

对面座谈交流，用朴实的语言零距

离宣讲习近平总书记考察云南重要

讲话精神。宣讲从感恩关怀、牢记

嘱托、团结奋斗共创美好生活等三

方面对习近平总书记考察云南重要

讲话精神进行了阐释和辅导，让大

家充分认识习近平总书记考察云南

重要讲话精神的重大意义，准确把

握习近平总书记考察云南重要讲话

的思想内涵、精神实质、重点任务。

参加宣讲学习的古生村干部群

众表示，宣讲主题鲜明、内容丰富、

阐述透彻，具有很强的思想性、指

导性和针对性，对于深入学习领会

习近平总书记考察云南重要讲话精

神、用讲话精神指导和推动古生村

发展，具有十分重要的促进作用。

古生村群众代表杨春旺告诉记

者：“宣讲团来村里宣讲习近平总

书记考察云南重要讲话精神，我感

触 很 深 。 这 些 年 来 ，村 里 变 化 很

大，洱海水变得更清了，老百姓的

生活各方面也得到改善。我们相

信 ，沿 着 习 近 平 总 书 记 指 引 的 方

向，我们的生活一定会变得越来越

好。”

古生村党员代表李延芬说：“听

了宣讲，我很高兴也很激动。在宣

讲中，我感受到了国家政策对我们

的支持，让我对未来的生活更有信

心。相信古生村会发展得越来越

好，我们的生活也越来越好。”

市委常委、市委宣传部部长杨

文广，州委宣传部、州委党史研究

室相关负责人参加宣讲活动。

记者 朱 滢 杨振飞
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7月 9日，市政协九届常委会第

二十七次会议举行，听取和协商市

人民政府关于洱海保护治理“八大

攻坚战”推进落实情况，并通报市

政协九届四次会议提案审查情况。

市政协主席薛伟民主持会议，

市政协副主席钟益民、郑一川、杨

晓涛、李曼青及市政协常委出席会

议。市委常委、常务副市长杨矗代

表市人民政府汇报洱海保护治理

“八大攻坚战”推进落实情况。市

人大常委会副主任李金善应邀出

席会议。

会前，市政协常委先后到大理

市污水处理提质增效实施项目现

场、洱海生态廊道示范段、古城污

水处理厂建设现场、大庄村调蓄带

建设现场和才村藻水分离站等地

进行了实地视察。

近年来，我市以洱海保护治理

统领全市经济社会发展全局。通

过开展洱海流域截污治污体系专

项排查、推进雨污分流改造等工

作，持续推进环湖截污攻坚战；通

过加快推进生态廊道主体工程建

设、生态搬迁区域房屋修复和环境

整治工程、“1806”小镇安置房建设

等工作，持续推进生态搬迁攻坚

战；通过完成 46 个矿山生态修复

治理、推进大理水泥厂、红山水泥

厂厂区“退二进三”等工作，持续推

进矿山整治攻坚战；通过巩固“三

禁四推”成果、推动种植业有机化

发展等工作，持续推进农业面源污

染治理攻坚战；通过严格落实河

（湖）长制、加强河道生态建设等工

作，持续推进河道治理攻坚战；通

过加快实施环洱海流域生态修复

和湖滨缓冲带、湿地建设等工作，

持续推进环湖生态修复攻坚战；通

过强化水资源调度、加大湖区生态

调控力度等工作，持续推进水质改

善提升攻坚战；通过严格控制洱海

环湖各类城乡建设活动等工作，持

续推进过度开发建设治理攻坚战。

在实地视察的基础上，市政协

常委认真听取了工作汇报。委员

们认为，大理市委、市政府高度重

视洱海保护治理“八大攻坚战”工

作，以洱海保护治理统领全市经济

社会发展全局，坚持保水质防蓝藻

与洱海流域转型发展“两手抓”。

通过努力，洱海水质、主要入湖河

流水质明显改善，流域生态系统进

一步得到恢复，洱海保护治理“八

大攻坚战”各项工作得到有序推进

并取得阶段性成效。

会议还通报了市政协九届四次

会议提案审查情况。市政协九届

四次会议共收到提案 304 件，经审

查，立案 276件，通过对内容相近或

相似的提案进行并案后，最终交办

255 件。在交办的提案中，城市建

设方面 85 件，占 33%；社会建设方

面 76 件，占 30%；经济建设方面 60
件，占 24%；生态建设方面 26件，占

10%；文化建设方面 8 件，占 3%。

市政府办、市委组织部、市财

政局、市自然资源局、市住建局、市

农业农村局、市洱管局、市洱海保

护治理及流域转型发展指挥部等

部门负责人列席会议。

记者 黑浩川 杨 阳

市 政 协 九 届 常 委 会 第 二 十 七 次 会 议 举 行

▶近日，为彻底清除

福寿螺，确保生态系统安
全，我市决定打一场消灭
福寿螺的人民战争，在洱
海流域全面开展福寿螺防
控工作。大庄村委会积极
行动，组建了一支 10人的
福寿螺应急打捞队，于 7
月 1日对大庄村委会辖区
内 3.8公里海岸线的福寿
螺全面进行打捞和清除。
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静 水 莲 花静 水 莲 花
○○耿艳菊耿艳菊

上善若水。尤其是夏日里，清凉的
水就成为了心身的期盼。若居住附近有
水，即使不过是不大的一池静水也好。
若是水中再养着莲，莲叶田田，一朵朵莲
花亭亭静然，闲暇无事或者燥热烦闷时
前往流连，既消去了暑热又欣赏了风景，
静心又养心。那真是人生难得的清福，
上上善了。

这是从龙潭湖公园回来后一直念念
于心的感触。龙潭湖在二环，我在近五
环，虽在一城，到今年才得领略湖上风
光。其建于五十年代，由梁思成先生提
议而建并为之命名。园中以水景为胜，
在绿树成荫中绕着碧湖缓缓而行，悠闲
清怡，果是大家手笔。

行至南湖边，竟然遇上了清心的莲
花。这真是大惊喜。不是一进门就夺去
你的视线，而是给足你徜徉的时间后再

与你安静地相见。它就待在自己该待的
地方，就那样云淡风轻地静好地等着你，
等着懂它的知己。

那是我见过的最阔大的莲叶了，擎
擎如翠盖一样舒展端然着，又密密地连
在一起。高高低低间，一色的青碧里莲
的尖尖花苞已然亭亭，有蜻蜓立于上，不
慌不忙。我们看莲看蜻蜓，它们似乎也
是在看着我们。想起最近教孩子背的
诗 ：“ 泉 眼 无 声 惜 细 流 ，树 荫 照 水 爱 晴
柔 。 小 荷 才 露 尖 尖 角 ，早 有 蜻 蜓 立 上
头。”一时之间心里眼中漾满了诗情画
意。转身时却看到一朵莲花在静静开着
粉色的花瓣，那样的莲粉是尘世间最干
净的粉色，令人心神俱静。

湖上有回环亭阁，那莲就绕着亭阁
而生。亭间的回廊弯弯曲曲，每停留一
处，都可以感受到莲的别样风情。有一

种心情却总是一样，那就是面对湖中的
静水莲花，凡尘杂念都躲了起来。游人
很多，并不觉得吵乱。大家都凝神屏声
地望着湖中的莲清洗尘心。更没有人拿
着手机、相机像在其他景点那样“啪啪”
照相，莲的美不在镜头中，而是留在了人
的心里。

走下石桥，十来步之后，抬头，看到
一女子临湖支着画板，对着一湖莲在静
静画。有行人停下来看，她亦淡然自若、
不惊不慌，一笔一划都是莲的姿态。女
子不年轻了，人到中年，有四五十岁的样
子。她穿着宽大的棉麻长裙，洁白的底
子上开着几朵粉色的莲花。发髻轻挽，
簪子上玉莲花映着阳光益发温润如水。
比好看的年轻女子多了岁月沉淀的稳稳
风致。

湖边不远处有椅子，我们坐在那里
看那女子画莲。她画画的样子很美，是
徐志摩笔下的女郎：“最是那一低头的温
柔，像一朵水莲花，不胜凉风的娇羞。”湖
边画莲的她是画中莲，亦是尘间世中一
朵静美的禅意水莲花。

我居住的附近有公园，树荫晴柔，趣
味十足，却不照水。因为无水可照，也无
莲花可赏。傍晚绕着园子散步的时候，
我喜爱听着禅意歌者刘珂矣的那些歌：

《忘尘谷》《缥缃醉》《半壶纱》《一袖云》
等等，它们是一朵朵清净的莲花，让人心
轻松宁静而忘尘烦。如《半壶纱》中所
唱：“倘若我心中的山水，你眼中都看到，
我便一步一莲花祈祷。”

网上看到很多刘珂矣的资料，有一
段文字说她最是妥当：“刘珂矣是一个神
奇的女子，她每一首歌都如此精致完美，
每一套照片都意境盎然，每一首词都颇
具韵意，如此刻苦如此认真的作风真的
不多见，禅意中国风，很贴切自我定位，
与一般的古风歌手不同，每首歌曲都是
可以循环的典范。”

她 的 歌 就 像 一 朵 朵 开 在 水 上 的 莲
花，每一朵都是美好，都是静寂，都是禅
心。

胡兰成有一本书叫《禅是一枝花》，
这花就是莲花。若一个人在光阴的流转
里，越活越像一朵安静的禅意水莲花，不
仅清自家之心，也让别人清净安然，那才
是上上善的福气吧。
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屋 顶 上 有 星 空
○王国梁

暑假已至，学子们又迎来了
一段自由而充盈的自我探索时
光。

早在 19 世纪中叶，暑假就已
有了起源。当时的美国教育家
HoraceMann 等 人 对 美 国 的 教 育
制度进行了多方面的改革，其中
就包括制定寒暑假。这一举措
很快就得到了医学界和心理学
家们的支持，他们认为夏天孩子
们挤在一处容易生病。同时，加
上美国中产阶级开始兴起，父母
们在夏天也乐于带孩子外出度
假，所以到了二十世纪初，暑假
已成为了美国普遍接受的制度，
并开始在全球产生广泛的影响
力。

到了清朝末年，西学东渐，
国外的学期制、体育课等新鲜事
物 也 逐 渐 被 引 到 中 国 教 育 中 。
1903 年起，新式学堂开始出现放
暑假的现象。到了上世纪三十
年代，当时的国民政府已经完成
了暑假在中国所有学校的普及。

不过，说起暑假的起源，有
两种传说倒颇有趣味。一种是
起源于我国春秋战国时期旷世
奇人鬼谷子，他当时隐居在云梦
山鬼谷洞教徒授艺，由于鬼谷洞
内有一口山泉井，每到暑期，山
泉 就 会 喷 涌 而 出 ，充 满 整 个 洞
穴，让鬼谷子无法上课，所以只
好放假。“放暑假”的传统也就从
此开始，并沿袭至今。

还 有 一 种 说 法 是 由 于 暑 假
本来叫“塾假”，是以前古代私塾
的放假模式。一般是在夏天放
假 ，为 期 12 天 ，所 以 人 们 就 把

“塾假”叫成“暑假”。
不过，在古时学校的学规里，一直都没有提到

过放暑假的规定。直到隋唐时代，当时的最高学
府国子监才开始确立了国子学假期制度。和我们
如今的寒暑假不同，当时的假期主要有三种，田
假、授衣假和旬假。比如旬假是指一个月每旬放
假一天，即十天放假一天，供学生们休息；田假则
是专门为农忙时期而放的假，这时的贫寒以及农
家子弟都会赶回家里帮忙；授衣假起始于唐朝时
期，意为九月天气变冷的时候，专门放假给学生回
家准备御寒的衣服。

说完放假，学生们放假时的活动也颇值得一
提。除了上述说到的劳动，和如今的学生一样，游
玩也是古时学生放假时的一大主题，虽没有现在
的电子设备，但他们的假期却依旧丰富多彩，如玩
陀螺、抖空竹、斗蛐蛐等传统游戏都是增添假期趣
味的方式。

当然，要说假期最为兴盛的当属游学了。比如
汉代学子为了向经学大师学习，不远万里前往求
教，最盛时学生竟然多达 3 万余人。当时游学者涉
及地域之广，班固《两都赋》以“四海之内”加以形
容。像许慎、蔡玄等许多名士都曾有过游学切磋
经学、开阔视野的经历。

寻找一件事情的趣味，回溯历史往往是最为便
捷而有效的方式。如此时读暑假的历史，心中就
自多了一种味道与趣意。

夏天热得让人无处可逃。终于到了

晚上，暑气退潮，夜风也飘了过来，颇能

带来几丝凉爽。可是，房屋和树木阻挡

了风自由的脚步，总觉得风来得不那么

顺畅，于是想攀到某个高处，就可以御风

飞翔了，那该是多么畅快！

屋顶，便成了人们的首选。小时候的

夏天，我们经常去屋顶睡觉。家乡是大平

原，那时候没有楼房，农家的平房屋顶就

是最高的地方。人在高处，感觉风就像在

无边无际的大草原尽情奔跑，一马平川、

无遮无拦、肆意自在。即使风停的时候，

心中也总是有所期待——风总要来的。

风长一阵短一阵，我仰面躺在屋顶

上。闭上眼，听到蛙声一片；睁开眼，看

到夜空浩瀚。人在屋顶上，视听总是能

获取最多的信息，得到最大的满足，远比

闷在屋子里爽多了。

夜风荡漾、树影婆娑。不知为什么，

月亮在我的印象里没什么存在感，我关

注到的是满天的星星。那时候刚刚在课

本里看了有关星座的知识，我煞有介事

地跟妹妹讲起来。我们都仰面躺着，我

用手“指点江山”：“瞧，那里就是银河，

王母娘娘用玉簪划出的银河。那里是牛

郎星，那里是织女星。还有冥王星、海王

星……”虽然我多半是信口开河、胡指一

气，但妹妹明显对我充满了崇拜，觉得关

于星空的知识，我能说出的词语比祖母

多很多，可能更接近科学。

星光闪烁 ，夜空显得深邃而辽远 。

“哥，你说是天上的星星多，还是地上的

人多？”妹妹忽然问。“当然是天上的星星

多，地上才有多少人！”我不假思索地回

答。在我的概念里，地上的人，不过就是

村里这些人，二狗、老赖、麻子之类的，能

有多少呢？而天上的星星，密密麻麻，大

大小小，数也数不清。

夜空深不可测，星光悄然出没，人像

是进入一个全新的世界一样，满眼都是

新奇。父亲就躺在我们旁边，不管我们

说什么，他都不搭话，可能觉得小孩子说

什么都是对的，或者他根本就是在想田

里的庄稼用不用浇水。父亲高中毕业，

当过几天小学教师，忙碌的生活让他更

多的时间是沉默。只有一次，他教我们

背起了诗。那次他教我们背的诗是曹操

的《观沧海》，整首诗写的是大海的博大，

可我分明感受到了夜空的博大。我只记

得里面这样的句子：“日月之行，若出其

中；星汉灿烂，若出其里。”“星汉灿烂”

给我的印象极为深刻，屋顶上的星空，就

是星汉灿烂吧。

夏 夜 短 促 ，不 知 不 觉 到 了 深 夜 时

分。夜风依旧是长一阵短一阵，屋后的

田野腾起淡淡的雾气，给世界笼罩了一

层神秘。空气中弥漫着乡村特有的气

息，有草木的清气，还有土地的味道。星

空还是那个星空，不知道是不是有斗转

星移。我朝启明星亮起的地方看了一

眼，朦胧睡去。

屋 顶 上 的 星 空 ，在 我 的 梦 里 璀 璨

着。银河闪闪发光，星辰各行其道，流星

倏忽而逝……那个神秘而神奇的世界，

让我看到了比屋顶更高的天空，比村庄

更远的天地。

后来我长大了，知道了世界上的人，

除了村子里这些，还有更多更多。最高的

地方不是屋顶，屋顶上还有星空。世界那

么大，我想去看看。我萌生了去外面世界

走一走的愿望，看看世界上的人有多少，

看看屋顶上的星空有多深邃……
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明 日 之 湖
——青年作家北雁环洱海田野调查笔记之五十二

20182018 年年 99 月月 99 日日

星期日 阴有小雨星期日 阴有小雨

青 山 鹿 鹅 山 记青 山 鹿 鹅 山 记

虽已是日暮时分，我却游兴不减。环
海公路往南，沿途还有许多类似长育的小
山坳，热情爽直的张庭就把我们一直送到
青山。这个名字我并不陌生，因为青山是
双廊镇最南的村子，曾是历史上的绝对死
角。20 年前在下关读中专，我有一位学长
就来自这个村子。高个、黑瘦、少言，成为
他外貌和性格的三大特征。我从其他同
学那里知道，青山土田稀缺，生存环境极
为恶劣，解放前，这里甚至还是一片刀耕
火种、广种薄收的荒蛮之地。青山至今仍
被大理州列为高寒贫困山区，凡当地户籍
学生在高考和中考中均可享受加分待遇。

当日的闭塞早成历史。而今的青山却
是一个民间习俗的重要传承地。张庭说，
有些学者认为青山村民曾是傈僳族人的
后裔，因为洱海沿岸，仅只有青山村保留
了每年一度的“上刀山”习俗，而且村中心
供奉的本主是赤脚的“大黑天神”，寓示着
洪荒时代的傈僳子民穿行于林莽之间，狩
猎采集、与天作斗的情景。记得十年前我
们夫妻二人到挖色造访阿灿，离别时阿灿
用摩托车把我们一直送到双廊，路过青山
时正巧遇上村民的“上刀山”大会，几位莲
池会的老奶奶把我们拦在路心，挂了匹红
布，化了喜钱，才准许放行过去。

在环海路边的青山村口，首先映入眼
帘 的 是 路 边 一 棵 大 青 树 下 的 摩 崖 石 刻 ：

“古迦葉佛”，四个正隶，从右到左，古韵依
然，苍劲有力。我知道这是青山村最著名
的人文古迹，至多 20 年前，瞻仰这一胜迹
还得乘船漂荡在洱海之上。可如今时过
境迁，交通的改变让昔日的“摩崖”胜境完
全失去了位置上的仰视感，我却仍为之感
到庆幸，因为崇尚文化的白族村落，始终
能 把 这 样 一 件 重 要 文 物 完 整 地 保 存 下
来。今年夏天，我就曾到澜沧江沿岸一个
著名的古渡口，当年遍布大江两岸的沿山
摩崖石刻，如今却被一个新修的水库完全
浸没，想来实在令人痛惜。

在旁边的一块石碑上，有大理白族学
者杨政业撰写的碑文：“昔传迦叶尊者宏
法于苍洱，右脚五趾铭于崖印以昭佛法镌
永，又示福禄降于叶榆。”记得在我少年时
的阅读中，似乎也曾读过这一段故事，相
传释迦牟尼大弟子迦叶尊者开辟鸡足山，
从天竺腾云而来，首先一脚踩到了苍山之

巅，第二脚又踩到了青山摩崖，第三脚就
到了鸡足山，便停步不前，入驻鸡足，从此
鸡足山遂成为苍洱大地甚至整个东南亚
的第一佛都，并跻名于中国五大佛教名山
之列。

《雍正宾川州志》亦有载：“洱海东莲
花曲圣踪寺石上有大人迹，俗传迦叶从此
入鸡足山。”我见杨政业先生在碑文上继
续写道：“摩崖石刻之珍贵，其一为迦叶足
印，其二为大理名士李元阳诸君之墨宝。”
在另外一块由大理市人民政府所立的文
物标识碑上说，石刻之字为李元阳、朱光、
吴懋三人所书。一个传说，一方名士，就
此成就了洱海东岸的一大人文胜迹。

我们绕过摩崖胜迹，从一条阶梯状的
石路走上青山，不多几步就来到了昔日穿
村而过的环海路，进而也就来到了青山本
主庙。从山门进入，正东是大殿，两边是
厢房。我们在正殿里看到了供在玻璃罩
后面的“大黑天神”。相传，玉皇大帝发现
苍山洱海之间男耕女织、百姓安居乐业，
顿生嫉妒之心，便派了一位天神带了一瓶
瘟 疫 的 种 子 来 到 人 间 ，企 图 毁 灭 人 间 乐
园。天神到了人间，看到苍洱之间人民安
居之状却不忍下手，因无法回去复命，就
把瘟疫种子撒在自己身上，吞下了瘟疫符
咒，随即全身变黑中毒而死，因此就被人
们称之为“大黑天神”。为感念他的舍生
取义，当地白族人民就把他的塑像请进寺
庙，奉为村落的本主。

然而香烟缭绕之中，我们却看不到他
的赤脚，遗憾之中，竟也找不到一个可询
问的人。从本主庙出来，左手边是一块宽
大的篮球场，张庭说这便是每年大年初六
青山村“上刀山”的会场。然而在这个村
落，这项绝技早已失传，至今每到节庆，青
山村则是往傈僳族聚居区的村落高薪聘
请“上刀山”的能人前来。我一时充满感
叹 ，想 不 到 一 项 能 够 代 表 村 落 文 化 的 传
统，如今仅成了一种应节似的娱乐，嬉笑
过后，再无其他。

青山往南大约 3 公里就来到康廊村，
这个山坳与长育、青山的相似之处，同样
是 用 两 个 村 庄 堵 住 了 洱 海 沿 岸 的 坳 口 。
康廊就是这两个村落的其中之一。记得
10 年前来到阿灿入赘的光邑村，远远看
去，康廊村密集的房舍已经将挖色坝子的

北山坳口完全挤满，并一直伸延到洱海岸
边。分居南北的鹿鹅山和旗平山，就如同
一张大口一般衔夹着一个浩浩荡荡的旧
时村盘。在当时，环海公路是从康廊村正
中通过的，所以康廊村便是挖色坝子向北
通行的要塞。如今环海路二期工程完工，
便把公路一直推进到伸手摸得到水的湖
岸，从而也使农户与洱海有了一路之隔。
据阿灿提供的一本书《滨海古镇挖色》介
绍，晚清以来的康廊村推崇文化，发展私
塾教育，并在挖色坝中建起了三天一次的
村集，一时成为当地的集贸中心。甚至还
效 仿 大 理 古 城 的 三 月 街 ，设 有“ 小 三 月
街”。直到清咸丰年间，与康廊隔鹿鹅山
相望的挖色村逐渐成为整个坝子的水陆
要冲，并在村中心的大青树下建成了新兴
的挖色街，康廊村的中心位置才被逐渐取
代。

但这个村子最值得一说的还是村南
的鹿鹅山。环海公路行到此处，便是一个
山重水复、山水相映的绝美地带，远远看
去，实在难言壮美之色。阿灿说鹿鹅山原
名“鹿窝山”，据说曾有一窝梅花鹿生活
在岛上，无忧无虑、轻闲自得，如今想来，
无不是一种蓬莱仙山的景致。后来因当
地方言之故，渐渐地就被称之为鹿鹅山。
在 大 理 的 地 方 文 献 里 ，鹿 鹅 山 原 名 赤 文
岛，是洱海中一个四面环水的全岛，然而
因为千百年地壳变动和洱海水位下降，终
而变成了一个半岛。而赤文岛的得名，据
说是因为岛南有八仙台和白鱼洞，洞上方
有赤岩形如文字，从此被人们称之为赤文
岛。

许多车辆在一个山包前停驻，远远看
去，只见一个山头赶场似地挤满了人。我
们 走 到 山 头 ，开 初 还 觉 得 天 色 有 几 分 阴
晦，走到可以看见洱海的水边，却又感觉
眼前有种山高天远的豁朗。隆起的山包
似个馒头，花白的狗尾草、葱郁的柏树，还
有灌木丛中零星点缀的各种花草以及山
脚石崖下的沙滩、让人流连的柳岸，构成
了一幅情人依依的山水图景。

关于这座山，路边的一块石碑有这样
的文字介绍：“鹿鹅山遗址为新石器时代
至汉代的古文化遗址。1938-1940 年间，故
宫博物院吴金鼎、曾昭燏（作者注：实为民
国中央博物院）两次在此调查，发现大量

夹砂灰褐色陶片、陶网坠和少量石器。在
近年的考古勘探调查中又发现不少的铜
器、陶器、石器等。这表明早在新石器时
代，此区域就有了人类繁衍生息。”《大理
市白族村名考》一书中也有记载：“鹿鹅山
上曾出土石器、陶器、青铜器等。2008 年
修建环海公路，从鹿鹅山腰间通过，开挖
修路时发现有汉晋时期的墓葬群，出土铜
锛、铜釜等珍贵器物。”

关于吴金鼎、曾昭燏等人的考察发掘，
岳南在其《南渡北归》中亦有专门的记述，
学 界 后 将 当 时 的 发 现 定 名 为“ 苍 洱 文
化 ”。 两 人 均 是 中 国 考 古 界 的 重 量 级 大
师，两次考古发掘的成果，最终合著完成
的《云南苍洱考古报告》，是研究云南地方
史的珍贵资料，为西南地区史前考古学研
究奠定了基础。我由此想象，洱海被称作
大理文明的摇篮，海东地区则是这块土地
最早的人类故乡。当年我们的祖先初建
家园之时，是用怎样一种智慧和发现的眼
睛，在此风景绝美之地，捕捞采摘、开山种
地，享受山水灵气和天地大美？在物质文
明高度发达的今天，我们却把自己放在一
个个拥堵不堪、污染严重、垃圾围城、内涝
不断甚至严重缺水以及充满纸醉金迷和
尔虞我诈的城市，关在一套套匣子般大小
的单元房里。放眼世界，充满文明、奢华
或是铜臭、贪婪与欲望的豪华大都市，可
曾拥有我们祖先每天面对的美丽风景和
诗意阳光？我甚至说不清这应该是一种
文明进步还是倒退？

可悲的是，我们发现了美并不是美的
幸运，而是对美的暴虐和扼杀。就比如为
了更近距离地欣赏和发现美，我们在许多
高耸的大山之中修通了入云的石梯、索道
和木栈，或者借用电能和燃油的动力，每
天源源不断地把更多的人更快更安全地
送上高山，但除了留下漫天卷地的人工垃
圾外，就是让更多的树木、苔藓、花卉、湿
地、冰川、冻土、岩石、溪流遭受永久性的
破坏，甚至还完全毁坏了动物们的家园。
当我们征服一座高山的时候，可曾想到又
有一群鸟儿从此流离失所、无家可归？要
知道，那些我们看似渺小的生命、或者并
非生命的物质，也许要经历上亿年的自然
变 幻 ，方 能 呈 现 我 们 所 见 时 的 模 样 。 的
确，桃花源被人发现就不再是桃花源。
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7 月 9 日，我市召开 2020 年健康教育
工作暨居民健康素养监测工作启动会。

会议指出，按照健康教育工作要求
及创建国家卫生城市指标要求，我市将
在全市范围内全面展开居民健康素养监
测工作。居民健康素养监测工作是调查
员通过深入广大群众家中进行面对面问
卷调查，从而了解和测算出我市居民健康
素养水平现状，了解全市居民健康素养
影响因素，评价近年来我市卫生健康相
关政策及健康教育工作成效，为政府和卫
生健康部门精准决策提供科学依据。

会议要求，健康教育作为创建国家

卫生城市的基础性工作 ,是能否实现我
市最终通过国家级专家组考核验收目标
的关键性因素之一，是创卫工作的“重头
戏”。全市各相关单位要深化认识，振奋
精神，切实增强使命感与责任感，盯紧目
标，协同推进，扎实开展好健康素养监测
工作，强势推进，狠抓落实，确保健康教
育工作取得预期成效，为成功创建国家
卫生城市奠定更加坚实的基础。

会上，副市长木杏云对全市健康教
育工作作要求，市卫生健康局相关负责
人对 2020 年全市居民健康素养监测工
作作安排。

“两区一委”，市委各部委、市级国家
机关各委、办、局，各乡镇政府、各街道
办事处分管领导，大理市创建国家卫生
城市领导组办公室工作人员参加会议。

记者 杨尔华 朱 滢

我市 2020年健康教育工作暨居民健康素养监测工作启动
7 月 7 日，太和街道召开创建国家卫生城市迎

检工作推进会，进一步健全机关干部挂钩网格工
作制度，对创卫工作进行再安排、再部署。

按照《国家卫生城市评审与管理办法》规定，
我市创建国家卫生城市工作即将进入迎接省级考
核验收阶段。为对达标项目建立持续巩固长效机
制，对尚未达标项目进行有力持续整改，确保暗访
反馈意见切实整改到位、巩固到位，太和街道要
求，所属各社区（村委会）、各部门要在持续巩固前
期整改全国爱卫会暗访反馈各项问题的基础上，
对照爱国卫生组织管理、健康教育和健康促进、市
容环境卫生等 8 项 40 条国家卫生城市标准认真开
展自检自查，确保及时发现问题、及时落实整改；
要继续围绕《大理市创建国家卫生城市暗访反馈
意见整改工作手册》中的“国家卫生城市技术评估
重点内容”和“国家卫生城市技术评估量化评价
表”逐项对标对表，对评价内容进行再梳理、再核
实、再整改、再巩固，确保 7 月 20 日前各项评估重
点内容持续巩固到位、整改落实到位。

会议对创建国家卫生城市工作任务及责任分
工进行具体安排，确保各项指标达到国家卫生城
市标准。

市政协副主席杨晓涛到会指导，太和街道辖
区挂钩单位相关负责人参加会议。

记者 杨尔华 朱 滢

太和街道切实推进创建
国家卫生城市迎检工作

7 月 9 日，下关街道幸福社区召开创
建国家卫生城市推进会。

会议传达学习了大理市省级病媒生
物防制先进城区评估反馈意见整改培训
会议精神以及《大理州爱国卫生运动委
员会关于印发〈大理市创建国家卫生城
市网格化管理工作方案〉的通知》，并就

社区创建国家卫生城市工作进行安排部
署。

会议要求，要加强领导，提高认识，
将创卫工作作为社区重点工作来抓，不
断提高人民群众的思想认识；要进行广
泛宣传，全民动员，营造浓厚的创卫氛
围，使创卫工作深入人心，做到家喻户

晓、人人皆知，达到全员参与的新气象；
要压实工作责任，严把时间关、责任关，
切实把履职、担当落实到创卫工作中；要
切实做好问题整改，完善工作台账，边督
边改，举一反三，全力攻坚城市环境卫生
综合治理工作，切实提高人民群众幸福
感。 记者 马 驿 马元娟

幸 福 社 区 推 动 创 建 国 家 卫 生 城 市 工 作 深 入 开 展

7 月 10 日，挖色镇 2020 年建档
立卡贫困劳动力技能培训在洱海
月 玫 瑰 基 地 扶 贫 车 间 拉 开 序 幕 。
50 名贫困户代表在扶贫车间系统
学习玫瑰种植技术和玫瑰产品加
工技能，提高贫困户脱贫致富的能
力。

脱贫攻坚工作开展以来，通过
农村危房改造、教育扶贫、健康扶
贫、小额信贷、低保兜底等措施，挖
色镇着力解决建档立卡贫困户的
生活困难问题，实现脱贫摘帽。为
不断增强贫困劳动力脱贫致富的
能力，挖色镇围绕镇辖区内产业发
展的实际需求，依托扶贫车间广泛
开展技能培训活动和农村劳动力
引导性培训，为坚决打赢脱贫攻坚

战提供智力支持和人才保障。
当天的培训邀请大理州阳光职

业 培 训 学 校 专 业 讲 师 进 行 培 训 。
在上午的培训中，老师用通俗易懂
的语言讲授了玫瑰种植对环境条
件的要求、品种选择、繁殖方法、栽
培管理及采摘后的加工管理等内
容，让参训学员对玫瑰种植技术有
了系统了解。下午，参训学员学习
了玫瑰酱料、玫瑰醋、玫瑰糖等产
品的加工技术。通过培训，让参训
学员掌握玫瑰种植技术和产品加
工技能，洱海月玫瑰基地将根据参
训学员的意愿聘用部分劳动力。

据了解，此次培训涉及玫瑰种
植加工和面点加工两个内容，挖色
镇 130 名思想素质高、身体健康、有

劳动能力、具备培训愿望的
建档立卡贫困户分两批参
加培训。

记者 黑浩川 郭鹏昌

挖 色 镇 开 展 建 档 立 卡
贫 困 劳 动 力 技 能 培 训

7 月 7 日，大理华兴企业集团党
委组织全体党员和入党积极分子
开展庆祝中国共产党成立 99 周年
系列活动，通过向人民英雄敬献鲜
花、重温入党誓词、聆听党课等方
式，进一步激发广大党员的政治热
情 ，增 强 宗 旨 意 识 、坚 定 理 想 信
念。

当天上午，华兴集团全体党员
和入党积极分子徒步来到大理人
民英雄纪念广场，向人民英雄敬献
鲜花；全体党员举起右手、面向党
旗，重温入党誓词；集团党委委员
对老党员和困难党员颁发慰问信
和慰问金。下午，集团党委书记和
纪委书记分别以《在抓经济发展和

社会建设中落实全面从严治党责
任的重要性和紧迫性》和《勤勉自
律，奋力推进集团三大转型战役》
为题向广大党员讲授党课。党课
深入浅出，气氛轻松，使全体党员
深受教育。

华 兴 集 团 党 委 通 过 开 展 此 次
系 列 活 动 ，激 励 集 团 广 大 党 员 坚
定 理 想 信 念 ，激 发 集 团 党 组 织 和
全体党员紧紧围绕企业转型升级
的 发 展 战 略 ，进 一 步 提 升 企业自
主创新能力，以赢得与国际国内市
场竞争先机，做强做优做大企业，
促进集团发展和集团党建工作再
上新台阶。

记者 黑浩川 郭鹏昌

华 兴 集 团 党 委 开 展 系 列 活 动
庆祝中国共产党成立 99 周年

7 月 11 日 ，大 理 读 吧 第 50
期：《经典云兰四十品》新书分享
会在天泰·大理十畝喜心主屋举
办。

分享会现场，古琴韵雅，幽兰
含香，来自全省各地的兰友、书
友欢聚一堂，以书会友，共话兰
文化。

《经典云兰四十品》于今年 6
月由中国图书出版公司出版，由
大理旅游集团副总经理、知名旅
游策划人字旭东策划，共收录云
南 41 个精品兰花品种。全书按
照瓣型、线艺、素花、红唇、奇花
五大类，同时兼顾莲瓣、春兰、豆
瓣、绿兰、墨兰·秋榜的顺序，好
中选好，优中选优，详细介绍了
41 个 精 品 兰 花 品 种 的 产 地 、特
征、栽培要点等，集鉴赏性、艺术

性、科普性为一体，是普及兰知
识、弘扬兰文化的载体，更是养
兰、爱兰人手边的经典图书。

中 国 兰 花 协 会 终 身 名 誉 会
长潘光华为《经典云兰四十品》
一书作序，并在新书分享会上高
度评价了此书的文化价值与专
业品质。金璐兰苑苑主、全国著
名养兰专家李红崟讲述了成书
的过程及养兰心得；大理市融媒
体中心资深主播白羽现场朗诵

《经典云兰四十品序》精彩片断；
来自昆明、保山、丽江以及大理
本 地 的 嘉 宾 各 抒 己 见 ，互 动 频
频，大家以兰为题，共话兰文化、
兰产业发展。州人大常委会主
任李雄以兰友的身份与大家分
享了自己的养兰心得，讲述了大
理兰花产业的兴起、发展，并对

未来大理兰产业的发展寄予厚望
和祝福。

当天，兰友们还为集赞最多
的 4 名幸运嘉宾赠送自己精心培
育的粉荷、碧龙红素、金沙树菊
和点苍梅各 1 盆，兰友、书友以花
结缘，相谈甚欢；大理读吧志愿
者为李红崟颁发了来自州图书馆
的收藏证书。白族作家、大理读
吧创始人又凡介绍了大理读吧，
并向兰友、书友发出“来大理，读
书吧”的倡议。

此次分享会由《经典云兰四
十品》的策划人字旭东主持。州
农科院花卉研究所领导，州、市
兰 花 协 会 会 长 ，昆 明 、丽 江 、保
山、鹤庆、兰坪等地兰花协会会
长以及养兰名家等参加分享会。

记者 彭黎明 杨尔华

《经典云兰四十品》新书分享会以书会友共话兰文化

为助力创建国家卫生城市，确保创卫迎检工作如期达标，近日，下关街道西大街社区党总支
依托社区新时代文明实践站，组织社区党员志愿者开展爱国卫生“三清洁”主题志愿服务活动。
党员志愿者们通过在辖区背街小巷清扫、捡拾垃圾杂物，改善环境面貌，以实际行动号召广大居
民做创卫工作的宣传员、清洁员、监督员，让社区环境更加干净整洁。 郭俊洪 摄


